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东莞供电部门与观音山官司的本质是“三个一”
　　最近，看了“东莞
维权有多难？供电部门
22 年不给民企观音山供
电”的报道，甚感异常
惊奇并纳闷。为此，“法
治周末”以大观察 . 聚
焦整版刊发一篇“国家
森林公园里的高压电网
群”。说的是东莞供电
部门强行在东莞重点项
目观音山国家森林公园
（以下简称：观音山）
毁林违法搭建高压线塔
及东莞市供电局 22 年不
给观音山供电”的系列
事件。我之所以惊奇纳
闷，就是无论从政策还
是法律说，都是一个并
不复杂无需过多争辩的
事情，何以让知名企业
家倾吐出：“为何在东
莞维权这般难？明明是
个法治社会！”的心酸
无奈之言。我认为，这
个民事纠纷案，实质体
现的是“三个一”：
　　首先，这是一个利
用公权力干涉民企经营
的突出典型
　　为什么这样说？就
是打 2002 年以来，广
东电网公司东莞市供电
局（侵权方）在未经
观音山公园方（被侵权
方）同意，审批手续不
齐全的情况下，先后将
多组高压线塔强行架设
在观音山国家级森林公
园内。无奈之下，观音
山方面从 2003 年至今，
一直写信、打电话反
映，召开违建、供电等
问题的专家论证会，同
时借助媒体力量进行客
观报道，希望妥善解决
侵权方违建高压线，22

年不供电等问题。然而
不仅无果，反而因为观
音山方真实向上反映了
“南电案”中的侵权行
为惹怒了侵权方。对方
利用手中的公权力，将
“观音山纳入错峰用电
对象”，对“观音山 22
年不予供电”等进行打
击报复。22 年来，都是
观音山方面自发购买柴
油发电机，聘请专业发
电人员发电，以此保障
公园日常营业。然而，
这样的结果是大幅增加
了观音山方面的经营负
担，自主供电的整体成
本比市政供电贵了 3~5
倍，且还留有重大隐患。
　　看看，东莞供电部
门针对中央国务院要求
加大服务企业力度、特
别是当前美国的霸凌主
义及单边行为以及疫情
带来冲击的国内外不利
形势，提出保就业稳就
业而大力为企业纾困
解难的要求多么格格不
入，实为反其道而行之。
明摆着是仗着公权力作
祟。
　　其次，这是一起由
专业垄断导致的严重违
法违纪行为
　　自高压线架设要通
过景区以来，广东电网
公司东莞供电局，屡次
发函要求观音山景区支
持配合其高压线在公园
内的架设工作。公园依
法从保护生态环境、确
保游客安全等角度出
发，明确复函给供电部
门表示不同意，并指出
其所架设的高压电网存
在选址不当、破坏环境、

线路离道路地面过低等
问题，一旦形成事实，
将会造成安全隐患、破
坏森林资源、影响生态
环境、降低景观价值、
阻碍公园持续发展等问
题。鉴于南方雨水较多，
容易引发洪涝和山体滑
坡灾害，观音山方面发
函敦促东莞市供电局，
尽快依法依规对公园内
因违法架建而导致山体
塌方形成的倾斜电塔的
塔基进行维护加固。这
个反映本来很正常也很
负责任，也需要供电专
业施工人员来施工。然
而，就是这样一件属于
供电部门本身工作义务
的简单事情，结果供电
部门不仅直接拒收观音
山方面的信函，反而向
当地人民政府发函称：
观音山公园不自行维
护，在我局主动要求维
护的情况下，还阻扰我
局对影响杆塔安全的边
坡进行维修。并称由于
观音山的原因已导致人
身触电伤亡及周边大规
模停电。
　　“22 年不给供电”、
合理反映尽快依法依规
对公园内因违法架建而
导致山体塌方形成的倾
斜电塔的塔基进行维护
加固却漠然置之还谣言
谎称观音山电死人一
事，在网络引起广泛热
议。尽管观音山方面及
时给予辟谣，但仍然给
企业造成难以弥补的损
害。由是，一个专业垄
断、缺乏服务宗旨、目
无法纪的“电老大“形
象跃然大众眼前。

　　再次，这是一例无
视发展大局唯有部门利
益的现实案例
　　观音山公园是国家
级森林公园和国家 4A
级旅游景区，其合法权
益受国家《森林法》和
《旅游法》的保护。但
供电部门为了部门利
益与自身好处，最终将
高压线网还是“落地”
观音山。目前，已有七
组高压线路，十余座高
压线塔穿行架设在观音
山园内。被人戏称为
4A 级公园里的“蜘蛛
网”“五线谱”。根据
原国家林业局的有关规
定：“凡征占用国家级
森林公园的林地，须先
征得经营管理方的意见
后，再逐级上报地方各
级林业部门同意，最终
报送国家林业局森林公
园管理办公室审批。”
为此，著名学者、中国
政法大学民商经济法学
院环境资源法研究所所
长王灿发教授表示：根
据《电力法》第 55 条，
电力设施与公用工程、
绿化工程和其他工程在
新建、改建或者扩建中
相互妨碍时，有关单位
应当按照国家有关规定
进行协商。“有关单位”
涉及到电力公司，也涉
及到村里，也包括观音
山公园，达成协议后方
可施工，达不成协议是
不可施工的。按理说，
《森林法》《旅游法》
《电力法》的明确规定，
任何单位和个人都应当
不折不扣地执行。
　　可是，现实是侵权

方高压线及其塔基已经
强行架设，不仅给观音
山公园的景观价值、经
济价值、生态价值造成
了严重的影响，而且导
致了公园的总体规划无
法实施，原本天然的
景区持续发展因此受到
严重制约。这不由不使
人发问：幕后究竟是什
么样的利益驱使让这种
胆敢破坏“绿水青山”
优良生态的现实案例得
逞？背后到底是何原因
让有些人竟置国家保民
生当为企业纾困解难的
大政方针于不顾？
　　由是，不禁令人产
生一系列质疑：既然手
续不全高压线项目缘何
能硬在观音山进行落地
建设？占用国家级森林
公园的林地，为何不征
得经营管理方与林业部
门的同意，就能强行搭
建？是谁最终给予的权
力？强行搭建高压线，
为什么要架设在公园主
要游客通道的上空？并
且不按要求升高架设，
给游客行人生命安全埋
下莫大隐患？
　　上述“三个一”及
其引发系列问题的深刻
根源，笔者认为，还需
要司法部门依法深度介
入，当地政府与侵权当
事方认真调查，给群众
和社会一个满意的答
复，相信人们将试目以
待。

█左传文

“不打疫苗就停福利”是任性更是懒政

　　7 月 6 日，一则“北
京某村拟暂停该村 60 岁
以上不接种新冠疫苗者
全家福利待遇”的消息
在社交平台上引起广泛
关注。相关村委会 7 日
表示，非强制老年人接
种疫苗，仍然本着“自
愿”原则。该网传文件
称：经村委会研究决定，
下中院 60 周岁以上老年
人不接种新冠疫苗的，
从即日起暂停一家人所
用的福利待遇（桶装水、
节日米面油、70 周岁以
上老年人补助、果园分
红等）。（7 月 7 日 上
游新闻）
　　就防控疫情的角度
出发，接种疫苗是十分
安全可靠的一种选择。
无论是对于个体，还是

对于群体，接种疫苗的
性价比都很高。这不仅
是意味着每个人都给自
己增设了一道防止感染
的安全线；同时，“人
人自防自控”更是意味
着每个人共同打造了一
个社会层面的“安全屏
障”。正是有着如此之
高的“性价比”，所以
我们也就一直提倡并引
导群众积极接种疫苗。
　　但在这一过程中，
难免出现一些“特殊情
况”。出于对疫苗安全
性的担忧，或是对疫情
防控重要性认识不清
晰，抑或是从自身基础
疾病角度考虑，总是有
人不太愿意接种疫苗，
甚至产生了一定的抵触
情绪。在这种情况下，

为了扩大疫苗的接种范
围与覆盖面，一些地方
也就“剑走偏锋”，出
现了“禁止出行”等手
段。更有甚者，直接下
发了未接种疫苗的公职
人员停发工资等通知，
以及推出了诸如此次事
件中“暂停福利”等的
做法。
　　如此“一刀切”的
做法，从力度上看，不
可谓不小；从用意上看，
也可谓用心良苦。按照
通俗的说法，“这是为
你好，更是为大家好”，
而“大家好才是真的
好”。但是，凡事都得
有个度；更何况，就接
种疫苗而言，我们一直
强调“知情、同意、自愿”
的基本原则。如果以出

行甚至是工资与福利来
要挟，哪里还有什么“自
愿”？这已经明显存在
着强制，至少是变相强
制的成分。
　　以出行甚至是工资
与福利作为接种疫苗的
“筹码”，首先是违背
了国家卫健委与国务院
联防联控机制所提出的
工作要求与原则。而这
样的违反，除了简单粗
暴，还可能会导致甚
至是加剧基层民众对于
相应政策的错误理解。
这对于推进疫情防控工
作，构建法治社会、和
谐社会，都有着严重的
影响与危害。而从根本
上看，这种看似力度颇
大的“一刀切”，其实
就是“有权就任性”。

如此任性，确实有利于
工作的开展，却也容易
滋生上述相应的后果。
因此，也就难以摆脱“懒
政”的嫌疑。往深层思
考，任性与懒政，似乎
也能暴露出工作方法的
欠缺，于是只能简单粗
暴地以“暂停福利”来
要挟。
　　接种疫苗是好事，
防控疫情更是好事。既
然都是好事，就需要我
们将好事做好。如何去
做，也确实需要我们“放
下包袱，开动脑筋”。
急于求成，不行；急功
近利，更不行。以热情、
耐心为前提，更能够“精
诚所至，金石为开”。

█范德洲


